

SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.

Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

REDACCION:

Calle de Flores número 5.

La correspondencia á la

ADMÓN.: ALFONSO XIII I.

Orihuela 20 de Mayo de 1905.

EL REMEDIO DE UN MAL

Un suceso muy lamentable señaló el prólogo para la crónica local de la semana que terminamos, hecho que como todos los de esta índole impresionó dolorosamente al vecindario pacífico y á las personas ilustradas que cada día censuran más vivamente los progresos que en nuestro pueblo hace el «natonismo» entre ciertas gentes, que en su inconciencia creen la «guapeza» una virtud digna de toda clase de alabanzas, cuando en verdad, no puede merecer quien de tal se precia más que el desprecio de los más y el odio de todos sin contar en el iminente peligro en que viven ellos y el malestar con que hacen vivir á sus familias.

La mayoría del vecindario de Orihuela ilustrado y culto protesta de la repetición de tales sucesos, pero no deja de comprender que el mal está muy arraigado, es muy antiguo y por lo tanto difícil de curar.

No se diga con esto que se desconoce la medicina ni que esta sea imposible de adquirir y ponerla en práctica.

Ante todo el origen de estos males está en la falta casi absoluta de centros que por su índole atraigan al obrero, donde se instruya y se enseñe á vivir en la sociedad y sus deberes para con ésta, donde se le den conferencias con las que se le abran en su cerebro luces, se le inicien ideas sanas y se les enseñen los horizontes de un mundo que disfruta de adelantos tan provechosos como desconocidos para ellos, porque si investigamos el fondo de esos desgraciados que caen en el crimen y van á poblar los presidios, vemos que son buenos, por lo regular dóciles, pero mal aconsejados, mal acompañados y abandonados de los buenos, caen en el cieno de los vicios y de la maldad por

una falsa interpretación de los sentimientos nacida de su propia ignorancia que les hace ver el crimen como un acto de heroísmo y la mansedumbre y pasividad de carácter una simpleza digna de lástima ó de burla.

Al escribir así ¡claro es! no nos referimos á esos criminales que horrorizan con sus azañas cometidas por instinto, premeditadamente, con alevosía y tranquilo ánimo, si no á esos otros que sientan plaza de «valientes» y que por no manchar su fama de tales viven y mueren en la desgracia.

A estos últimos pertenecen los que días pasados riñeron en la plaza de la Constitución, de cuyo suceso hay tres hombres heridos en el Hospital y dos encerrados en la cárcel.

¿A quién culparemos de esto? ¿á ellos mismos? No.

¿A las autoridades? Ya hemos dicho que es muy antiguo el mal, aunque no por eso dejan de tener su tanto de culpa.

¿Porqué? Hace poco más de un año, cuando se trasladó la Sala segunda de la Audiencia de Alicante á esta población con objeto de entender en algunas causas de este distrito y defendiendo una de ellas, recordamos que lo dijo muy elocuente el abogado Sr. Martínez Torrejón, en su discurso: «se quitan las armas, cuando á la vista de las autoridades se exhiben y se venden otras á todo el que llega á comprarlas.»

Y no es esto solo ¡cuantos buscan y lo que es más triste encuentran influencias para que les sean devueltas las armas que les quitaron!

De modo; que si las autoridades y sus dependientes se interesan en cachear y desarmar á los sospechosos, les cuesta muchas veces disgustos si no quieren perder amistades y pretenden que den fruto sus buenos servicios.

Lo que dejamos dicho no es más que

un motivo de los muchos que influyen para el desarrollo del «natonismo», que desgraciadamente no solo hace progresos aquí, si no en la mayoría de los pueblos de España.

De diferentes modos hemos escrito sobre el particular muchas veces; ¿á qué, pues, seguir?

Únicamente pretendemos llamar la atención de nuestro digno alcalde, sobre el particular, para que conociendo las principales causas de estos males, les aplique el remedio más enérgico, para que si es posible no tengamos que lamentar en lo sucesivo otro suceso parecido.

Mucho tiempo seguimos casi sin interrupción, diariamente y con el mayor interés los acontecimientos que se han sucedido en nuestra ciudad, y en este periodo de tiempo, siempre que la vida pacífica del vecindario de Orihuela se ha visto interrumpida por algún hecho escandaloso ó sangriento, ha ido acompañado de los mismos nombres, repitiéndose con pocas alternativas, lo cual prueba que únicamente, media docena de individuos, son los que tales algaradas é inquietudes producen con sus azañas, y si á estos se les tuviera siempre á la vista y se les castigara severamente cuando se les encuentre un arma, todo concluiría de una vez.

Por ahora este sería el más fácil remedio.

El burro ambicioso

Un pollino que tenía
Ambición demesurada,
Vió una albarda recamada
de oro plata y pedrería.
Al dueño se la pidió
Una vez con gran empeño,
Y generoso su dueño,
Al fin se la regaló.

Con orgullo immoderado
Llevó la albarda el pollino;
Pero en mitad del camino
Dijo para sí el cuitado.

—Es más hermosa quizás
que la que llevé hasta aquí,
Pero ¡ay infeliz de mí,
Que esta pesa mucho más!

P. S.

Cervantes y el "Amor,"

En diversos pasajes de su inmortal obra «D. Quijote de la Mancha», ocúpase Cervantes del amor en los siguientes términos:

El mayor contrario que el amor tiene es el hambre y la necesidad; porque el amor es alegría, regocijo y contento, y más cuando el amante está en posesión de la cosa amada, contra quien son enemigos opuestos y declarados la necesidad y la pobreza.

El amor y la guerra son una misma cosa; y así como en la guerra es cosa lícita y acostumbrada usar de ardides y estratagemas para vencer al enemigo, así en las contiendas y competencias amorosas se tienen por buenos los embustes y marañas que se hacen para conseguir el fin que se desea, como no sean en menoscabo y deshonra de la cosa amada.

El amor en los mozos, en la mayor parte no es sino apetito, el cual, como tiene por último fin el deleite; en llegando á alcanzarle se acaba y ha de volver atrás aquello que parecía amor, porque no puede pasar adelante del término que le puso naturaleza, el cual término no lo puso á lo que es verdadero amor.

Sólo se vence la pasión amorosa con Luillo, y nadie se ha de poner á brazos con tan poderoso enemigo, porque es menester fuerzas divinas para vencer las suyas humanas.

El amor unas veces vuela y otras anda; con ésta corre y con aquél va despacio; á unos contibia y á otros abraza; á unos hieré y á otros mata. En un mis-

mo punto comienza la carrera de sus deseos, y en aquél mismo punto la acaba y concluye; por la mañana suele poner el cerco á una fortaleza, y á la noche la tiene rendida, porque no hay fuerza que lo resite.

Donde hay mucho, no puede haber demasiado soltura.

DE SOCIEDAD

Boda aristocrática

En la Capilla del Palacio Episcopal de esta ciudad, y á las ocho de la mañana del día de hoy, se ha celebrado el matrimonio del Ilmo. Sr. D. Francisco Barrios y Alvarez, dignísimo Juez de Instrucción de este partido con la bella y distinguida Señorita de Huerca Overa (Almería) Doña Francisca Paula Ferrer y Alonso.

Bendijo á los contrayentes el Ilmo. y Reverendísimo Sr. Obispo de la Diócesis; apadrinándoles en el Sacramento D. Ambrosio de Mena y Mena y su distinguida esposa doña Adela Ferrer de Mena hermana de la desposada.

Fueron testigos del acto los Excmos. señores D. Francisco Ballesteros, Diputado á Cortes del Distrito; D. Pedro Ramón Mesples, Alcalde de esta ciudad, D. José María Sarget, Diputado provincial y Juez de Aguas de Orihuela; Ilmos. Sres. D. Ricardo Serrador, Teniente Coronel y Comandante militar de la misma, Dr. D. Agustín Caveró, canónigo de esta Sta. Iglesia Catedral y Provisor y Vicario General de este Obispado, y el Registrador de la propiedad D. Carlos Gomis y Puig; autorizándolo con su presencia el joven letrado y dignísimo Juez municipal suplente don Pedro Turón y Pastor.

Entre la concurrencia de invitados que fué numerosa y distinguida recordamos á la excelentísima Sra. Doña Encarnación Meseguer de Ballesteros y su bellísima hija Asunción: Doña Petra Pascual de Martínez, Doña Elena Muñoz tía de la novia M. I. Sr. D. Antonio Ramis y D. Manuel Bañón, canónigos Mayor-domo y Secreterio respectivamente del Prelado diocesano, D. Antonio Valera y D. Trinitario Martínez, escribanos del Juzgado de Instrucción; el Cura del Salvador D. Antonio Mira; el de Santa Justa y Rufina D. Jena ro Candela; el Teniente de la Guardia Civil, Comandante de este puesto D. Luiz Grijalvo, D. José María Martínez, secretario de este juzgado municipal y su hijo D. José; don Julio Bambalere.

Terminada la ceremonia nupcial, fueron

los nuevos esposos á visitar á nuestra amatísima Madre y Patrona la Virgen de Monserate; regresando luego á su casa en donde obsequiaron á los invitados con espléndido «lunch.»

También los institutos benéficos de esta ciudad participarán de esta fiesta pues los nuevos esposos han dispuesto se les dé comida extraordinaria como recuerdo de la misma.

Enviamos nuestra más sincera y cordial enhorabuena á los felices esposos y con nosotros, Orihuela toda, en donde con tantos y tan merecidas simpatías cuenta el Sr. Barrios, por las cualidades que le adornan como caballero, y encargado de la administración de justicia.

EL PRÓXIMO ECLIPSE SOLAR

Tendrá lugar el 30 de Agosto y será visible en España, teniendo una duración de tres minutos cuarenta y cinco segundos.

El sol se ocultará á las doce y veintiseis minutos en la costa occidental de la Península y á la una y treinta y seis minutos en Mallorca.

Las principales ciudades españolas situadas en el cono de la sombra, son Oviedo, la Coruña, León, Burgos, Zaragoza y Tortosa.

En Valencia se eclipsarán 999 milésimas del disco solar.

El fenómeno tendrá su mayor intensidad en la región de Levante.

En Alcalá de Chisvert, comprendida en el eje preciso de la totalidad, la ocultación del disco solar durará tres minutos y cuarenta y dos segundos.

En Palma de Mallorca el eclipse durará algunos segundos menos.

La zona del eclipse comienza en el Canadá, al Sur del lago Winnipeg; atraviesa el de Undson, y pasa el Atlántico por el Norte de Terranova, cruzando España de NO, á SE., y continuando luego por Baleares, el Mediterráneo, Argelia, Túnez, Egipto y Mar Rojo, para morir en las costas de Arabia.

Son muchos los sabios extranjeros que, teniendo en cuenta la larga duración del fenómeno en España, la han elegido para teatro de sus observaciones.

En la provincia de Castellón, en el poblado de Alcocebre, ha comenzado

el emplazamiento de una estación telegráfica para el servicio de astrónomos y periodistas durante el eclipse.

INFORMACION

Los vecinos de la calle Mayor de Almoradí, celebraron el domingo con la mayor solemnidad la fiesta que todos años hacen en honor de su excelsa patrona la Virgen de los Desamparados.

Es seguro que mañana irán á pelear gallos á Murcia, los aficionados que forman la gallera «El Barquito, y á los cuales acompañarán muchos oriolanos con objeto de presenciar las peleas.

Suerte les deseamos á nuestros paisanos en el circo gallístico de la capital vecina.

En este mes deben proveerse de cédula personal todos los maestros y maestras para poder cobrar el sueldo correspondiente al mismo y deben también enviarla cada uno á su respectivo habilitado para que la registre y la relacione en la nómina.

Cuando las Cortes reanuden sus tareas habrá que cubrir tres vice-presidencias del Congreso, pues además de las vacantes producidas por haber sido nombrados ministros el marqués de Figueroa y el Sr. Cortezo, se dice que el marqués de Santa María de Silvela, renunciará á la cuarta vice-presidencia.

Hemos recibido «Tribuna Pública», órgano del partido liberal democrático de Toledo, á cuyo apreciable colega agradecemos su visita y muy gustosos devolvemos el cambio.

Hemos tenido la satisfacción de saludar en la calle completamente restablecido de la enfermedad que puso en peligro su vida, á nuestro distinguido y muy estimado amigo D. Joaquín Cartagena y Guillén.

Reiteramosle nuestra felicitación,

Ha terminado sus sesiones la Asamblea de los Subdelegados de Medicina, celebrada estos días en Madrid, acordándose las siguientes conclusiones:

Que se considere como delito el ejercicio de la medicina sin título ni estudios.

Franquicia postal y telegráfica.
Autorización para imponer multa.
Cobro de dietas.
Conseguir la misma categoría que los Inspectores de Sanidad.
Y otros acuerdos que benefician á la clase.

Ayer bajó en el mercado de Murcia el precio de la seda.

Se cotizó la arroba del capillo fresco á 38 pesetas, y parece ser que se acentúa la baja.

Entre los huertanos productores reina profundo y justificado disgusto.

Ayuntamiento—Acuerdos tomados en la sesión supletoria á la del jueves 18 del actual.

Asisten los concejales Sr. Franco, Fabregat, Giménez, García Sánchez y Roman.

Se aprueban los extractos de los acuerdos tomados por la excelentísima Corporación durante el mes de Abril, para su publicación en el Boletín oficial de la provincia.

Se concede la autorización necesaria para demoler y reedificar la casa de su propiedad en la calle de Alfonso XIII, número 8, á don Joaquín Reymundo García.

Pasa á informe de la comisión de policía rural y urbana, una instancia del vecino Antonio Oltra Clavel que solicita un trozo de terreno en la barriada de S. Anton para edificar una casita que le sirva de albergue

A contar del primero de Junio se prohíbe con arreglo á las leyes de sanidad el sacrificio y venta de carnes de cerdo, durante el verano.

Hemos saludado hoy en esta á nuestros amigos y suscriptores de Callosa de Segura D. Jesús Martínez y D. Filomeno Mira, alcalde y secretario respectivamente de aquella localidad.

DINERO

Se desean colocar CIEN MIL pesetas á préstamos con el interés módico del 6 por 100 con hipoteca sobre fincas rústicas y con pagarés á un tanto por ciento sin competencia.

Darán razón en la calle del Sol (barriera de la Mancebería) núm. 7, casa de

Lorenzo Espinosa

También se gestiona la compra y venta de fincas rústicas y urbanas.

Lorenzo Espinosa

Sol núm. 7, Orihuela.

ANTONIO FERNANDEZ

Guarnicionero

En este taller montado recientemente se hacen toda clase de trabajos correspondientes á dicho ramo.

Prontitud, Esmero y Economía.

8. Calderon de la Barca, 8.

AVISO

Vinos de propia cosecha del término de Castalla.

Se venden en la Plaza Nueva número 13.

A los siguientes precios.

Vino claro añejo, á ptas. 4'75 cántaro de 11 y medio litros y á 0'35 micheta.

Vino claro y entreclaro 4 ptas. cántaro y á 0'30 micheta.

Vino clara y entreclaro y tinto á 3'50 cántaro y á 0,25 micheta.

Vinagre superior 3'50 cántaro y 0'25 micheta.

Se garantiza su pureza.

VENTA DE FINCAS RÚSTICAS

Se venden 10 tahullas y 718 de tierras con moreras en un solo trozo en la puerta de Murcia.

Seis tahullas en el mismo partido.

Otras seis tahallas en la huerta de Almoradí.

Otras diez tahallas en la huerta de Callosa.

Otras cuarenta y una, en la huerta de Rojas, con media casa.

Otras veintiuna en la Cruz del Río con casa de planta baja y principal.

Otras próximas á la población en el camino de Hurchillo que lindan con el huerto titulado «El de lo Doctoral.»

Darán razón en la calle Santiago, núm. 34

SECCIÓN DE ANUNCIOS

TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1. ^a «	0 25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2. ^a «	0'20 «	0,50 «	2,00 »	2'00 «
En 3. ^a «	0'10 «	0'30 «	1,50 «	3'00

ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una
 En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.
 Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.
 Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.
 Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por
 cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

AVISO

En la imprenta donde se imprime este periodico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

EL DIARIO

Suscripción: En Orihuela, una peseta al mes. Fuera, tres meses, 3'50 pesetas, Redacción: calle de Flores, n.º 5, Administración, Feria, 6.

CASA ESPECIALISTA

DE

Maquinaria Agrícola y Vinícola

DE

Alberto Ahles y Compañía

Madrid y Barcelona.

Arados de vertedera de todas clases.—Cultivador.

Planet Fr.—Gradas—Rodiyos—Trajillas último sistema.—Trillos rápidos.—Sembradoras San Bernardo.—Segadoras de todos modelos.—Corta raíces.—Aventadoras en grande y pequeño trabajo.—Pulverizadores y azufradores Escelcior.—Bombas de todas clases, Cénias, prensas etc.

Para precios, pedidos y cuantos datos se deseen, dirigirse al representante en esta D. José Die Losada.

Alfonso XIII, n.º 30, Orihuela

El Diario

Sr. D.